

palatinos, Francisco Simón y Licho: en una comunicación presentada al IIº Congreso Internacional de Arquitectos celebrado en Roma en 1900, están dados el monumento y sus datos de esta etapa de intervención. Su trabajo, que cuyo título resumimos sin pleonasmos como Basílica virgílica de San Juan de Navas, se editó en Palencia en 1904 (). Por su parte Agapito y Rilla Juan Agapito y Rilla, se publicó también Descripción crítica de la basílica virgílica de San Juan de Navas, en la Revista de Arte de Palencia de 1901 pero no se publicó hasta 1902, con un complemento editado en 1905. Los dos obras coinciden en el tiempo y en algunos importantes detalles y, ahora, los utilizamos inórfidamente.

Por ello sabemos que los señores de Guadalupe, Madrid, Catalina Jareco, y Rosa y Delfino, así como del arquitecto académico Adolfo Fernández Casanoves, propiciaron un proyecto de restauración, que se elevó a cabo en 1865 y que tenía que desembocar en la declaración de Monumento Nacional un petitorio de fecha 10 julio de 1896 y declarado el 26 de mayo del año siguiente en 1897, y una nueva intervención arquitectónica en 1897 a cargo del profesor de la Escuela Superior de Arquitectura a Madrid Manuel Quintan Álvarez que, si bien no publicó los resultados, cesó noticias y se pasó a Agapito Rilla y Licho y Licho.

Prácticamente en estas mismas fechas ^{Vicente} también incluye el monumento en su importante Historia de la arquitectura virgílica ^{española} de 1908. Pero hay que llegar a la tesis de Emilio Camps Lagorla, publicada en el volumen de la Exposición Virgílica de la Hispania Virgílica por Luchini y Pidal (Madrid 1940) para tener una idea más actual, científica y moderna del edificio del que todos somos deudores, desde H-Schulz en Hispania II (1947) y/o incluso en Arte hispánico de época virgílica. (Bach. 1968)

Podemos decir que el monumento es hoy un espécimen
 espécimen del arte hispánico de tiempos visigodos y que
 aparece citada en lugar de honor en un artículo de
 el Antiquaire sobre esta época republicana, desde el libro
 de Jacques Fontaine Le promontoire apennin de J. Paris, 1973
 un artículo escrito en 1978, o el último,
 una monografía de ~~Hans~~ Schluhk y Hausschild
 de 1987, Die Denkmäler der frühchristlichen und westgotischen Zeit

Por otra parte los epígrafistas han seguido preocupados
 por las fórmulas complejas de dedicación de los
 epígrafes de dedicación de templos y hasta a través
 más recientemente de las de fragmentos de la nave
 de la dedicatoria de San Juan de Baños, de 1961. Hemos
 seguido esta preocupación en Bücheler (1895); Hiltner
 en sus Inschriften Hispaniae Christianae (1900). en
 Fidel Fitz (1902); ~~de Hiltner~~ Vollmer, en la revista de
 los Monumenta Germaniae Historica, Auct. Aut. XI ()
 o en la corpora de inscripciones de Diehl, en el Dictionnaire
 d'Archéologie Chrétienne et de Liturgie, de Leclercq (1925)
 y finalmente en el excelente corpus de fragmentos, Inscrip-
 tiones von Klaus de ~~de~~ Corpus romane y visigode
 (H. o. Paulus 1969)

Por esta conjunción de estudios constituyen lo más
 del enorme interés por este singular edificio - la
 disputa hasta resolver.

II

Trabajo de restauración y excavación

Los dibujos romanos de las del templo. Trucos finalmente
 desde los pies o entrada del mismo. atestiguan con una
 cierta insistencia. la conservación buena de la cabecera,
 y ~~la~~ de las arquerías de la nave y sus muros septentrionales
 hasta la misma techumbre; pero no así el edificio

relieve por sus laterales, y en los por la inscripción, a decir
por el nombre del evangelista. Además en todos ellos la inscripción
aparece en el mismo lugar. Sin embargo a hora.

Con ello debían pensar que el edificio se había conservado de este
modo hasta la restauración de 1865, viniendo - además -
de cementerio. Unos de ellos acompañados de excavación
en el interior del templo, de 1483, lo han confirmado
prácticamente.

Ello explica la restauración de 1865. "Hallábase sin tejado
situando de cementerio, y consistieron a aquellas reformas
en cubrir los naves principales y accesorias, levantar el recinto
poro meano que al frente, elevar el O'do de. a 4 metros los
muros laterales del nave y del sur que comprenden a los muros
laterales, levantar una espadaña sobre el pórtico, y
levantar todo el edificio momento con una cornisa
abórica (Simón y Lieth). El complemento del edificio
parece debió ser bastante radical, incluso con la
restauración a un episodio que no quita su carácter
original a la fecha de ¹⁸⁶⁵ que hemos sido incapaces de conseguir
para restituir a su ^{original} ~~original~~ ^{original}.

alred
1898
al 1903

Mucho menos importancia debió tener la
intervención arquitectónica del profesor Arribas
de 1898 ~~restaurada~~ ^{al 1903}.
Al varo, no contamos sus escritos por Agapito y Revilla
deje con ^{que nos informa que} ~~que~~ "se han ejecutado Revillas
trabajos de limpieza y otros pocos trabajos, y en
otro lugar repite "Las obras llevadas a cabo en la
iglesia de S. Juan de Baños de Cenozo han sido solo
de limpieza y conservación por entender que el
edificio que está en estudio que debe restaurarse,
por lo tanto he dejado al descubierto los pequeños
restos o indicios que se han encontrado, dignos
de tenerse en cuenta"; por tanto solo pánico en
obra de Agapito y Revilla. ^{afirmación de este dato}.
En este momento por la
primera vez que cerró el monumento. ^{concretos}.

El análisis del monumento llevó a la práctica de excavaciones y a ~~los~~ los salones ni en este momento los ~~reales~~ y muros de los capiteles y otros elementos ornamentales destruidos al momento de monumentos arquitectónicos españoles, que reproducen Agapito y Reville.

Interesante fue el trabajo de análisis, a través de excavaciones, de la planta del edificio que le llevó a dibujar la cabecera de tres naves aisladas a manera de tridente tan ampliamente discutida después. Al parecer las capillas laterales debían existir en tiempos en que según Fr. Prudencio de San Roque, en 1601 que dice, "extremamente tiene cinco capillas por frente, y la del medio es la mayor y las dos últimas laterales son más bajas. ~~Existe~~

La noticia tiene gran interés al estudiar la conservación ~~trazado~~ a principios del siglo XVII de las 2 capillas laterales después destruidas y coexistir con las dos capillas goticas del siglo XIV que dieron una cierta coherencia al edificio antiguo. La exploración de los muros de las capillas laterales, y su restitución le permitió dibujar la planta ^{publicada el mes de abril de 1898}

publicada por primera vez Agapito y Reville (p. 24) y que tras tener reproducido de dos maneras esta singular disposición le resultó ~~una~~ una planta de lo más raro y lo que se ha visto, a juicio de "sin fundamento sería sería el colocar un pórtico de columnas a cada lado de la ~~planta~~ ^{particular} prolongando ^{hacia} las pías, los muros laterales de las capillas hasta la fachada principal por lo cual nos abstuvimos de indicarlo en la planta restaurada. Por el contrario, Agapito y Reville si se refiere a la planta ~~de~~ una restitución que ha circulado por la bibliografía posterior, esta autor se basa en un texto de Pouz, que dice "hay a los pies de la puerta principal... se conserva un pórtico con columnas bastante ornado

1461. Una segunda campaña de obras el monumento en junio de 1961. En colaboración al arquitecto del patrimonio artístico Luis Cervera Vera.

Se excava la zona exterior de la capilla lateral norte y nave lateral del Evangelio. En este caso, los muros de la nave lateral se excavan, también por el interior. Estas obras confirman el plan de Andrés Álvarez por el lado del Evangelio.

Los restos hallados fueran quizás algo más sencillos que en la capilla simétrica del Sur. Pero siempre con el problema de la práctica ausencia de cimentaciones en estas construcciones. Sin duda de cimentación - o mejor de construcciones, si me atrevo a decirlo - en una manera muy poco profunda y precaria - 40 o 50 cm. a lo sumo, pudiendo comprobarlo en nuestra visita comparativa de 1963 en el interior del presbiterio. De todas maneras, en la capilla de Norte los restos hallados fueran más expresivos, si bien nunca con la claridad con que estos cimientos se os bajan en la peana pública de la villa.

II. 2

Los restos constructivos modernos que ocupan exactamente el lugar del arranque de los muros E y interior de la capilla Norte no contienen resto alguno de viejas construcciones. Tampoco hemos hallado apenas nada en el lugar de las cimentaciones de la capilla que otrora - con tanta claridad - Andrés Álvarez; si acaso alguna pequeña piedra sin sustrato, y sin cal, pero que - con toda evidencia - otrora abarcaban la peana de la planta del ambiente del fondo de la capilla. A pesar de lo poco que se conservaba aquí no podría presumir la existencia de estos cimientos tal como muestra desaparecidos en el ala simétrica del Sur.

La excavación de la capilla lateral por el lado del Norte,

III. 4

interesante por el muro de cierre de esta capilla a los pies, en su parte adosada al Templo, y una buena parte de su cimentación perpendicular al mismo muro lateral. Tampoco aparece aquí nada que sugiera una puerta de entrada por el lado Norte a esta ala lateral del Templo. En cambio está claro el relieve

del vano de comunicación de este ^{cuadrilátero} ~~al~~ ^{de la} ~~templo~~ ^{libra} fuese
 el templo. que sigue la orientación correcta de la cabecera de la basí-
 lita; tiene a pesar un fuste pero muchos peor que los paramentos
 cuasidóricos de lo mismo y sus cimentaciones, m. tosca, más
 sujeta a los que los de los muros & anulares - NS - de otros.
 Todo ello ~~se~~ ^{se} ~~explica~~ ^{explica} en cierto modo en momentos en que los
 aleros laterales habían sido ya destruidos. ~~particular~~

Efectuamos una ronda en el interior de la cámara oriental
 de esta ala norte y en su centro aparecieron restos de obra totalmente
 identificables que justifican - en todo caso - la hipótesis
 sostenida ~~de~~ ^{de} la existencia de una piscina bautismal
 en ella. Pero todo debe quedar en pura hipótesis:

Se continuaron las excavaciones hacia la pila del templo. Justo
 al muro lateral exterior de la nave menor del templo, de la
 basílica. Se encontró que no sigue la alineación correcta de la
 la construcción y a pesar de una distancia de sólo unos metros
 entre ambos. El fuste de época de república. Se trata de un nicho de
 evidentemente moderno que aparece un núcleo primitivo
 que son de la época IX-XI.

1462. Este conjunto de excavaciones coincidió con la inauguración
 de la delimitación del terreno perteneciente de la fundación real del
 edificio, lo que ante estos nuevos planes de investigación. A su
 vez la preparación del análisis arqueológico del templo de
 la basílica de San Isidro en la ciudad de Madrid con el fin de ver
 que no pudiéramos estudiar, pero de la que se han procurado
 expedir los planos de construcción de bronce, del fuste de la columna
 típica de la época, que hemos publicado de un repetido.

1463. El descubrimiento de este nuevo fuste propicio una nueva
 campaña de excavación al norte de la iglesia. Se pudo en 2
 de la basílica a fin de comprobar la extensión del levantamiento
 mismo. Por otra parte se ha adelantado fecha de los de los
 bronce, de la columna y la misma inscripción del templo.
 Los resultados, publicados en los Memorias ophiológicas del Instituto
 de Estudios Científicos. Incluso el descubrimiento de un vano lateral

obras de jurisdicción y labor. Por su parte, lo nuevo
pues mentación, inteligentemente, no dejó al descuido
los fundamentos más profundos que en los trabajos de
Anibal Álvarez se habían cubierto y -a veces- sustituido sus
moldear, con fundas imitaciones de escayola.

ICAC

influencias orientales, milio cristianas, i bien ante las dudas de autenticidad, no insiste solo en este aspecto en su última obra de 1981.

Ahi, en resumen, tenemos un templo de planta basilical de 70 metros de longitud. Un ábside central de 3.90 metros de anchura, casi coincidente con la de la nave mayor - de 4.70 - y la nave central bastante alta, cerca de los 8.6 metros y ~~el~~ cubierto a doble vertiente, mientras el presbiterio lo está en bóveda de cañón, lo mismo que ~~señala~~ tuvieron las alas laterales hoy perdidas. Los arcos de separación de los naves son de herradura, y los de lo mismo que el arco triunfal y el del pórtico, con la herradura muy poco pronunciada - o sea la proyección del mismo punto $1/3$ o $1/4$ del radio como estudio Campo los arcos. Además se iluminan a través de pequeñas ventanas en herradura, abocinados, en el muro de fondo del presbiterio y en la nave central por encima de las arcadas de algunos de la misma.

La planta en trébol es auténtica, como atestiguan ciertos excavações, y - ya no se trata de un índice en ciertos aspectos arquitectónicos medievales que aparece en un edificio construido, sin duda, al menos en un inicio monumental, de este N^o/St^a Lucía en Alcañiz y provincia de ~~Salida~~ Calcey, o sea a comarca. Por primera vez, por Salvador Tena Orta, en 1981, pero con evidentes diferencias estructurales, entre ellas la aparición de un auténtico transepto, en tres capillas, y, por tanto, sin el espacio que hoy se denominaba de "vertibulo" en los autores laterales, es la gran plaza de Baños.

A la izquierda, lo mismo que las tres capillas del Testero, y con

el norte es hacia y no lejos de este arcos. Ya en la

Las técnicas de construcción: muros, ciementos y arcos

El tiempo y la fuerza de trabajo consiguieron a un reducido número de edificios religiosos e incluso vitales con paramentos de bella y audaz cantaría. Sus muros, construidos con sillares bien escuadrados se dio colocación a huecos - sin armarlos - y en ciertos momentos un encaje en cada técnica se ha calificado como típicamente uniformes ^{ya aparece en} ~~dentro de los~~ paramentos romanos. Tardos, como se le ^{en} muros de los siglos precedentes.

Por lo general los ángulos son bloques de mayores dimensiones como se observa en ambos lados del muro exterior de la capilla central conservada, ^{en su parte baja} o en el ángulo del norte del pórtico - que excavamos.

Del lado ~~del pórtico~~ tipo del arstil triangular de su muro al frente de la capilla central, el acoso perfectamente por el exterior, y ha sido recreado en el momento de la construcción de los capillos góticos adosados.

~~Es más difícil definir esta apareja de bella cantaría por el interior; la excavación y análisis del perimetro interior del presbiterio nos demuestra la existencia de esta misma ordenación de ~~los~~ bloques un tanto más vertical en la parte baja del muro, ligeramente mayores que los del muro alto. Esta faja colocada encima ~~una~~ sencilla hilada de piedras de menor tamaño que constituye la única cimentación del edificio. No se extiende, por lo que en las excavaciones se hallaron hallados restos de las dependencias perivas.~~

También es interesante la cimentación de los columnos de - muros cada lado, así como los arcos de expansión de los muros.

~~Se colocaron en algunos puntos de apoyo de sus partes basamento ~~de~~ ~~los~~ ~~capillos~~ ~~por~~~~

(op. m. m.)

Algunos y técnicas de construcción del capiteo

En consecuencia, también, el cambio que he experimentado el ~~carácter~~ ^{carácter} del aspecto exterior del Templo. Con curiosamente pensado por los constructores y actuando por las reformas más o sea y modernas. En primer lugar, el presbiterio - es decir la capilla central consagrada, ha perdido la prominencia al adivan de la cual era, una capilla gótica del siglo XIV y, por consecuencia de una utilidad solo para ella, - como realmente el altar posterior - cubre los 3 naves con un solo techo a otras vertiente por la resta prominencia exterior para ellos solamente de 4 naves. La fábrica de estas naves bien se conserva en su totalidad a nivel, más alto el central como es conveniente en los edificios barrocos. Por otro punto, la presencia de la epistola viene a romper el ritmo de los frentes con carácter a otros vertientes, el del pórtico y el de la nave mayor - sucesivos y escalonados a niveles distintos más alto el de la nave por mantener la importancia para el templo en su conjunto.

La supresión de la epistola - que hemos podido restaurar - devuelve el carácter original fomentado en la fachada principal del edificio.

Es una pieza perfectamente distribuida en forma armónica en 3 niveles - la de imping de hojas al acanto con volutas curvas y bella festoneada alternadas; del segundo nivel avanzan los bellis y claros con el cual ~~una~~ una talla, corona y hoja del canaliculo, de cuyo centro avanzan las volutas, folios; hace la esquina del capitel, inmediatamente debajo del ábaco, o al centro de la cara, en un simple concavidad de eliq, exactamente debajo la flor lateral del ábaco, tallada con el mismo esquema del lado al la imping del capitel del lado opuesto; incluso contiene a veces.

Los salones hasta que punto está capitel lo proude por el prototipo tallado en los salones, excepto los dos de la catedral de Reims, el n.º 4 ~~reunido~~ ~~que~~ ~~está~~ ~~en~~ ~~la~~ ~~argente~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~iglesia~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~ville~~ ~~de~~ ~~Reims~~ y el 5 el primero de la derecha.

El capitel siguiente - hace la fin del templo - del mismo lado N, el n.º 2 de la misma lista. Repite el mismo esquema, con los acantos unidos a una altura, en particular el del centro de las caras del capitel en el segundo nivel. Así mismo se ornamentizan los canaliculos y pierden volumen y gracia las volutas angulares. Permite, de toda manera, la flor de ábaco, el n.º 3, que le sigue conserva mejor el carácter del primero, incluso la parte de debajo de las hojas del canaliculo que ostentan las volutas hoy un intento de talla cuidada. Desaparece, de todas formas la flor lateral del ábaco.

Si miramos los capiteles del lado opuesto, el más cercano al lado N, el n.º 1 de la misma lista, junto al muro del presbiterio (el n.º 8 de la misma lista). Quizá en talla sea menos cuidado pero existe la voluntad de hacer una obra rica y ponderada. Algo semejante al anterior, en la misma hilada; si bien, como en el n.º 2 opuesto, se esquema bien y pierden parte por parte las volutas angulares. Permite, también, la flor de ábaco, tallada. Por el contrario, el siguiente, n.º 6. Dejó del mismo esquema de tipo, talada a la formalización de un acanto. La hoja central de las caras, en el registro intermedio, se hace fuertemente triangular y el fuste de las volutas angulares se hace un surco a manera de un ancho hoja. Incluso, visto desde nuestra óptica hoy, se aprecia una tendencia angular en su perfil como al ábaco. La flor de ábaco desaparece.

De todas maneras, este grupo de 6 capiteles, dependen de un mismo modelo si bien parecen ser manos diversas.

del arco que del arco. El piso, por su exterior tiene cerca de un pie y medio flete de ornos y pinos, un tanto alargado. Pero es gran saber decirlo. También las impostas de las jambas de la puerta repiten este mismo tema. Se repite además del presbiterio como punto de ~~apoyo~~ apoyo de la bóveda, y como por el interior del templo a lo largo y ancho de la nave mayor significativo, exactamente - lo tiene superior de la inscripción repetido - como hemos dicho - por los dos cancellos superiores. A su vez repetido, por el exterior y por encima de las ventanas, lo mismo que en el centro del edificio. Si en un momento se pudiera pensar en una relación estructural entre los nervios y el presbiterio por la análisis entera de los arcos que a la cabeza, este elemento ornamental y su distribución en el edificio, y la auténtica unidad: en algunos de los fragmentos del piso del presbiterio hay un cierto discontinuidad de sus elementos, pero no ocurren significativos repeticiones o rehechos del mismo.

Si de nuevo volvemos al arco del portico hallamos a la clave del mismo una cruciforme, de brazos iguales, termina en volutas hacia el interior, y con sus espaldas decorada con flora a manera de ^{calice} palmetas de tres hojas con tallo largo. El tema, irregular, recuerda un elemento de pedernís. El arco que participa del orientalismo de su esquina - sin sin total - es como está en Toledo y en otros manuscritos posteriores.

Lo hallamos repetido en la clave del arco triunfal, por encima de la inscripción. Aquí el arco está un tanto alargado debido a las dimensiones de la dócula, y en él se acentúan distintas particularidades en los diversos brazos; el tallo es, aquí, menor fino y unido.

El arco triunfal está, también, soportado bajo un piso rectal; pero no de flora encirculada por temperatura, sino de juxtaposición de palmetas con tallo de perfil recto de hojas, entre los arabes y los capiteles y los tres palmetas de la clave. El tema es, también, repetido en los teledanos.

conexión que refleja la comparación reciente en Chile de ~~esta~~ un resto de cancel hallado en las excavaciones de 1963, con el bronce ornamental del Credo epigráfico de Toledo, de la misma serie con texto litúrgico que lo precede en el verso.

Elementos ornamentales sueltos.

Los nuevos arqueólogos nacionales de Madrid cuando se fijaron al cancel, con la rama lateral para ir a parar a una bota que era el único indicio de la existencia de cancel en la 5ª planta que recibían antes de los ~~hoy~~ hallazgo en las excavaciones de 1963. Veía los una pieza en un material amarillento, con una decoración en un tallo ondulado del que surge un racimo y una flor-palmeta en la parte superior. Los el único elemento de ornamentación en el superficial plano. Estilísticamente no tiene paralelos en la misma serie.

Por el contrario, en piezas inventadas en el estrato del arco del pórtico, a la derecha del mismo elemento cláudio. Un resto menor de excavación (Excavaciones arqueológicas en España. 32, 1) de 1464, daban una hipótesis restringida de los dos piezas como si fueran una sola, en la figura 5.

Las excavaciones de 1963 nos separan el hallazgo de 5 fragmentos de estructura que podrían organizarse - en hipótesis - como parte del cancel con sus unos prominentes botes.

Es muy interesante el fragmento de la bota del cancel n.º 1 (nuestra figura 6. de arriba) con un tema repetido en el lado que encierra el texto epigráfico del verso de la placa, de Toledo. Tiene una virga en la parte superior precedida de una flor de 8 pétalos con bajo tallo. que le hace el cáliz y a ambos lados dos hojas con el nervio externo y los líbrulos internos. El tema, como en el Credo citado, con la diferencia que en Toledo, las hojas de la virga tienen el nervio interno y los líbrulos externos.

En el cancel n.º 2, con el arco perpendicular a las botes laterales, podemos restituir un tema

de gran (st) delz de arco, entonch en laterales, y long les
circles entrelaz con ralla de el interior, tot en elle en
perfecta armonia con la decoracion total del edifici.

VII

Alguns objectes de época visigoda en l'era de Biscaia

Son muy pocos los objectes de arte mobiliario que tenemos apare-
cidos en la Basilica de San Juan de los Baños o en sus alrededores. Los
pocos que me he visto que he visto pensar en el hallazgo liturgico del
tiempo y, desgraciadamente, la posibilidad de excavacion en la
zona ya por los visigodos que ellos existia en la actual explanada del
Templo, se nos escapan ante la rapida construccion
del aparcamiento actual, en el año 1961! De todas maneras
debemos decir que un grupo - reducido - de objectos liturgicos
se han de ver en un fin para la cronologia del Templo.

Una noticia puramente manuscrita es Simón y Lister
un informe que al remover el suelo del templo, con motivo
de la restauracion llevada a cabo en 1898, se recogió un
numero de artefactos de Uytza (701-711) que conserva la
Comision provincial de Monumentos. El hallazgo no dejó
de ser expresivo. Llamante, con Simón y Lister.

Es evidente el interés del hallazgo. Hechos como parte de
el subsuelo interior del Templo y solo hallamos removido
el basamento de las columnas aladas al presbiterio que
fueron conservadas y reemplazadas. En esta zona del templo
el trazo. Llamante de la planta. Totalmente ocupada por un
levantamiento moderno, - que excavaron en 1983 - no
sólo esto sino que algunos.

Dos bellidivus hechos de cinturón de bronce, uno de ellos todavía con la hellebra articulada, fueron encontrados en las tumbas de los abducidos del tiempo, sin procedencia concreta conocida.

El nombre de los cinturones viene de un de Perigord. Perfectamente conocidos. Formados por tres partes, la anterior junto a la hellebra, de forma más o menos rectangular, la central y el lobulo posterior arredondado. Las dos primeras divididas longitudinalmente; el lobulo como un solo espacio. Estas divisiones se venidas en un rebordo de superficie y en el centro, en forma de tres bolos. El interior de cada uno de los compartimientos, decorado con las convulsiones estilizadas de acantos dentro de tallos diversos. A hoy los estilos bron y zinc, pulidos una lampo espejo. Uno de ellos en España, parecidos, especialmente de tierras castellanas. Como una bella pieza a Herrera de Pisuerga (Palencia) o en unido) más orientales incluso la juliana a Ravis (Germ.), pero en otros ejemplares, deambros. Tan extensos del resto no impido. Por lo general no se divide en 2 lobulos la parte anterior junto a la hellebra. y, como este tipo expone los hallamos a gran abundancia repartida por toda la Hispania romana.

Se reparte en los broches. Es de tamaño un poco mayor que el anterior. Los conocen la hellebra. de placa, idéntica a la anterior y muy bellamente conservada. Dividida, también el lobulo arredondado posterior. En tipo también se a encontrado en Castilla (Burgos) pero es frecuente en León y en Asturias, llegan a hasta 1. provincia de Huelva. Los inventarios en Castilla (por de Burgos; Herrera de Pisuerga, Palencia; hacia oriente a Teruel; Paol, Castellón de Plan; Orihuela del Tremendal; franc de; Almería y Tárraga en Cataluña.

Hoy el tipo - con espaldas de bronce y zinc, es abundante en los valles del Guadalequiv y en el primer cuajar y navarro como algo muy frecuente en la zona de Tardis hispano-origen (siglos III y VIII).

Finalmente entre unos tumbos de repoblación, excavados en 1963
apareció el esqueleto del cráneo humano de un jarro litúrgico
de bronce. Se usaron solo para el castigo y el bato con
carácter humano de la parte inferior, que estuvo soldado
al jarro. Corresponde a uno de los tipos IV o V de la serie
de bronce litúrgico en cantidad o bantismales de época
romana y este material que estudiamos ~~esta~~ hace muchos
años. De acuerdo, también, con los perfeccion en la
cronología y análisis líticos - sociales y religiosos que se
hacen en el templo.

C
A
C

† P R E C U R S O R D N I M A R T I R B A B T I S T A I O H A N N E S

P O S S I D E C O N S T R U C T A M I N E T E R N O M U N E R E S E D E
Q U A M D E V O T O S E G O R E X R E C E S S I N T H U S A M A T O R
N O M I N I S I P S E T U I P R O P R I O D E I U R E J I C A V I
T E R T I I P O S T D E C I M R E G N I C O M E S I N C L I T U S A N N O
S E X C E N T U M D E C I E S E R A N O N A G E S I M A N O B E M .

En la inscripción solo hay cuatro puntos de separación.
de trazo triangular típico y interlineales; hay solo dos
vexas, en la 1ª línea la palabra IOHANNES, en la 2ª
las letras NYE; y en la línea 2 de la palabra
MUNERE, u en la 3ª la U y la K. Hay signos de abreviatura
lucina de faja de letras; así en la línea 1. DNI
por DOMINI; en la línea 2 SEDE, por SEDEM y en la
línea 5, DECIM, por DECIMUM. DECIMUM.

La transcripción literal podría dar así:

Precuror del Señor, martir Juan Bautista
~~por este tiempo como un eterno~~
por este tiempo, construido como un eterno
la cual yo mismo, Recusado rey devoto y
amador de la nobleza, te designé - por derecho
propio, en el año Tercero, después del decimo
como compañero incerto del reino.
En la era reinientos, noventa y nueve

3

Le avasamos sa una inscripci6n l'heremite difense: unos li be

Ola fran mantista un'arbor, que un'arbor del fente: ponee como obsequio eterno este templo orizado para li
el un'arbor yo mismo, el de otro vez Reles vint, a orador de
tu un'arbor, le deo que de lo mio propio en el auto
ciencia despues del d'icimus en pe sui con panes
inculto del reino.

Transmision de lo era seisientos noventa y nueve.

de la era ^{hispani.} de 648 compuesta a ~~la fecha~~
a la de 661, al retenerse la 30 años que lo hispani
tiene a diferencia con la actual.

Manuscrito estudio con un'arbor de 1150
las caracteristicas de la inscripci6n, y oracion
de la fecha del epigrafe con otros detalles. Hay
la propuesta a aceptar un'arbor
tiene intere la inscripci6n a pagar que en el hecho de un'arbor
es una inscripci6n real, de procedencia cortesana, en
hexámetros un'arbor tation, y comparacione con otros dedica-
cion de tiempo parciales, como lo de Santa Eulalia a ~~heremite~~
~~atribuir~~ atribuir
la inscripci6n a un autor cortesano de Toledo los textos de ambas
inscripci6ns. Ya Lorenzana un'arbor que en el manuscrito de
Azara aparece el texto entre otros de San Eufemio de Toledo
pero el atribuir la obra de santo recho ~~atribuir~~ la atribuci6n
atribuir entre otros hechos ^{por haber muerto, prescrito en el} Eufemio ~~atribuir~~ años, ~~atribuir~~
657. Volvemos al atribuir la obra de lo penes ~~atribuir~~ atri-
buye el atribuir a San Ildefonso. Lo de lo de ver interesante
esta inscripci6n de un texto un'arbor con la un'arbor jamon
poeta de la corte, contemporaneos de Reles vint lo que
nos remite un origen un'arbor del tiempo, a ver un tanto
original e explicito desde un punto a otro del sitio.
^{de co'it'is presente, todavia} ~~atribuir~~ ~~atribuir~~ importantes detalles y ~~atribuir~~ un'arbor un'arbor
lacti de definici6n ~~atribuir~~ del edificio, en el que se
una un'arbor la un'arbor cl'itica ~~atribuir~~ hispanorromana.

La inscripción, tallada en un lápida de mármol blanco, está perfectamente empotrada en el muro, todo bien, a manera de canchillo o mensulera, ya que elemento (que) se sus ángulos - por encima y por debajo de sus lados mayores, hay un elemento ornamental cuyo estilo y simbolismo h. desconocido a la investigación. No tiene ninguna función constructiva, ni de soporte de la inscripción.

La forma de los arcos canchillos viene condicionada por su base cuadrada que contiene - dentro del cuadrado, una rueda o círculo de radios curvados, muy semejante a como aparecen, por ejemplo, en las estelas hispánicas ~~romanas~~ romanas del área borgelesa o taurina, en algunos artículos de los pisos de la iglesia de San Pedro de la Mare en la provincia de Zamora, o en otros elementos de - sucesiva ornamentación románica. Forman, con otros ellos, un conjunto parentesco, de tradición muy antigua. Quizás hispánica.

Sobre esta plataforma - o base - cuadrada hay un cuerpo con una decoración escultórica, también condicionada por la palmeta frontal perpendicular al fondo. Inintencionalmente comparten esta palmeta o pechina, con elementos idénticos, en un fragmento de canchil tallado en el siglo XI en las dentadas de la abadía de San Pedro de Ripoll, en 1963.

El cuerpo del canchillo, más o menos cilíndrico - con un eje vertical es un pérgamo, con el cuello y el pie hacia adelante, en ambos lados de la parte superior una estilización del plumaje del mismo. Quizás se trate de un único pérgamo visto por sus dos lados, y las alas - de cada lado - se unen en la parte superior. El arco de sus cabezas, con un gran ojo circular y el pie curvado, sugieren un ser a que las estiliza. También se han previsto, de ambos lados, otros pérgamos como para reales canchillos bellos, a que se refieren en una vitrola. Los tres pies sirven los plumeros de la cabeza del animal.

La estilización no recuerda en absoluto nada del mundo hispánico - más no del tiempo románico, mientras uno puede a la vez en los abocados ágiles goma - sea - sea todo en arte y en el campo el tipo de repita - man adelante - en minicolumnas, o manicolas, en serie del canchilario del Borgeles, del resto es de él de ella.

5. La interpretación superior como una representación del espíritu solar.
 una referencia más bien a Juan el Evangelista, y de su obra, el símbolo
 había sido equívoco entre Juan Bautista y Juan Evangelista. Guisado, los
 apóstoles plangulando un momento real, tengan el mismo sentido
 tutela o custodia que en el mundo físico se puede tener - como
 protección personal - las bellas figuras a priori/ningu, simpotas.

⇒ impresión sea como los dos canales superiores uniendo
 exactamente al punto superior de los canales secundarios que
 con - por el interior - le punto alto del canal mayor, por un -
 también - de las santanas de los canales laterales, ~~de los canales~~
~~que se encuentran~~ ^{coronados} ~~en~~ ~~un~~ ~~punto~~ ~~uniforme~~ ~~y~~ ~~representa~~ ~~la~~ ~~parte~~
 alta de todo el edificio..



VIII

A manera de resumen.

A lo largo de nuestro estudio del templo de San Juan de Baños de
 Leónate hemos ido definiendo el edificio en el puesto que ocupa
 en la arquitectura hispánica de la segunda mitad del siglo VII,
 de la mano de la corte toledana y de la corriente visigoda
 real. No fue ello el edificio es enteramente definición de una
 etapa específica muy modesta y artística. por - por su claro
 origen que toledano - por tanto la crítica de crítica.

Por el contrario, un punto de vista en el edificio y en su decoración
 la tradición hispanorromana tratamos puntualmente, así como
 el fenómeno de innovación toledana - hispanorromana clásica,
 lo mismo en arquitectura que en ornamentación. El templo
 propiamente tal, sus atributos y su forma que muestra
 la tradición hispanorromana como tenemos puntualmente
 de manera tan distinta no solo en San Pedro de la Nave
 en la provincia de Zamora, como en Quintanilla de las Viñas
 La reconstrucción de unos propósitos arquitectónicos y ornamentales
 en ambos edificios han propiciado - incluso - la exclusión
 del movimiento cultural hispanorromano por llevarlos al arte
 de reproducción, ante nosotros, ante el arte visigodo etc. con
 denominación que en sus diversas variedades, según los
 investigadores - vienen a traicionar el descubrimiento - y lo
 suprimen - de este gran edificio incluso del más firmemente
 identificable como hispanorromano que fue el templo de San Juan
 de Baños.

Una ~~de~~ descripción del monumento - en tres in-
 ventados capítulos - vemos por sus atributos la afirmación de
 Helmut Schick, adoptada también por J. Fontaine de que San Juan
 de Baños es el ícono más original y expandido, entre el arte
visigodo, pero entendido en el sentido de Schick, que representa la síntesis

